
别被“省电神器”收割了“智商税”

热点冷评

■ 苑广阔

时事乱炖 “食品级”化妆品还要忽悠多久
■ 李秀荣

可食用果冻口红、“食品级”儿童防晒

霜……当前，“食品级”化妆品宣传充斥市

场，商家宣称这类化妆品原料都是“无添

加”“纯天然”的，不仅安全有效，甚至还能

直接食用。对此，国家药监局 18 日对外发

布，“食品级”化妆品是对消费者的误导。

（10月19日《科技日报》）

实际上，食品与化妆品本身就是两个

不同概念，食品经口摄入，化妆品则应用于

人体表面，吸收成分不同，所用原料以及产

品指标要求、禁限用要求，还有所执行的规

范、检验标准，均不一样，那么，二者的安全

性也就不具有可比性。专家表示，凡宣称

可食用，必须要有食字准号，而化妆品护肤

品只有妆字号，可见，根本不存在“食品级”

化妆品这个概念。

如果非要拿食品与化妆品的安全性作

比较，在表面上，“食品级”原料似乎要比“化

妆品级”原料更安全。然而，据专业人士介

绍，和食品相比，化妆品所用的原料有时候

对纯度要求更高，因为杂质过多会导致化妆

品配方体系崩塌，而且化妆品配方复杂，一

个配方可能有多达几十种成分，这就要求每

种成分的活性物质纯度更高、杂质更少，否

则容易相互影响，达不到预期效果。

由此观之，商家炮制出“食品级”化妆

品这一市场谎言，只是为迎合消费者追求

安全的消费心理。这种迎合未免不顾事

实，甚至颇有颠倒黑白的味道。与此同时，

用“食品级”等字眼也是为规避我国《化妆

品名称标签标识禁用语》规定，化妆品宣传

不能含有“纯植物”“纯天然”等虚假夸大用

语，而“食品级”这一名词，就可以替换已被

明令禁止的“纯天然”“纯植物”等概念。

根据《化妆品监督管理条例》，化妆品

广告内容应当真实、合法，不得明示或者暗

示产品具有医疗作用，不得含有虚假或引

人误解的内容。而使用“食品级”一词，是

有意引发消费者产生不切实际的联想，进

而诱导消费者购买自己的产品，这同样是

违反规定的。因此，市场监管部门应对化

妆品标签标识及广告进行严格规范，消除

“食品级”这一营销噱头。
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反电信网络诈骗法

草案 19 日提请十三届全

国 人 大 常 委 会 初 次 审

议。草案支持研发电信

网络诈骗反制技术措施，

统筹推进跨行业、企业统

一监测系统建设，为利用

大数据反诈提供制度支持。（10月19日中

国新闻网）

电信网络诈骗横行，轻则干扰人们正

常的生活秩序，重则让人蒙受经济损失，给

身心带来极大的精神损害。同时，电信网

络诈骗严重侵犯了信息用户的权益，更给

社会造成了一定的负面影响，已经触犯了

相关法律。因此，一旦遭遇电信网络诈骗，

受害用户及时报警，司法机关迅速介入，不

失为应对之策。基于此，今年 6 月，最高人

民法院等出台意见，对于电信网络诈骗等

犯罪行为，提出更加明确具体的适用法律

依据，并实行全链条、全方位打击。特别

是，反电信网络诈骗法草案提出，支持研发

电信网络诈骗反制技术措施，为利用大数

据反诈提供制度支持。

事实上，维护信息用户的隐私权和安全

权，是信息产业部门和电信企业义不容辞的

职责。但现实情况却是，信息用户的这两个

基本权益，尚未从根本上得到保障。比如，手

机用户无端被诈骗电话和短信侵犯，很可能

是个人信息泄露所致，相关电信企业难辞其

咎。特别是，一些不法之徒利用高科技仪器

进行新型犯罪，如“伪基站”三五秒就可屏蔽

运营商，发百万条短信，致大量用户手机脱

网，这足以表明电信企业在某些方面还“技不

如人”，给网络诈骗留下了兴风作浪的空间。

遏制电信网络诈骗，要法治更要技防。

电信网络诈骗如此猖獗，不能过度依赖于司

法机关事后打击。信息产业部门及其企业，

应成为剿灭电信网络诈骗的主力军。首先，

要不断提高技术手段，完善相关信息管理系

统。对电信运营商而言，堵住人为漏洞可采

用管理制度，而堵住技术本身的漏洞，最有

效的方式就是使用更先进的技术。这就要

求，电信运营商要加强新产品新技术的应用

推广，不断完善信息系统安全设备诸如防火

墙、VPN、入侵检测系统、防病毒系统、认证

系统等的性能，强化应用数据的存取和审计

功能，确保系统中的用户个人信息，得到更

加稳妥的安全防护。

遏制电信网络诈骗，要法治更要技防
■ 汪昌莲
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非常道

人生最好的状态
是心中有尺，眼中有光

不管前方的路有多苦，只要走的方

向正确，不管多么崎岖不平，都比站在

原地更接近幸福。

追寻幸福的过程，说到底，是一场

修行。在这条路上，所有吃过的苦，受

过的伤，所经历的每一场考验，都是自

我圆满的方式。

人生最好的状态，是心中有尺，眼

中有光。 @新华社

天气变冷，各种取暖的电器开始工作，

也带来了各家各户用电量的增长，居民们

自然而然把注意焦点投向了“省电节能”

上。记者了解到，电商平台上不少商家抓

住消费者的这一心理，开始热推能“节电”

的省钱神器，号称只要插到接线板上，就能

平均减少近四成的用电能耗，为家庭用电

省钱。（10月19日《楚天都市报》）

省电节能，不管是对于一个家庭，还

是对于整个社会，都是一件大好事，如果

真的有这样的“省电神器”，无疑是一件善

莫大焉的事情，应该在全国推广才行。然

而事实真是如此吗？有供电公司专业人

员做了一次关于“省电神器”的对比实

验。实验表明，一款几十元的“省电神器”

在与取暖器的配套使用中，1个小时的用

电量为 1.29 千瓦时，而在取掉“省电神

器”，让同款取暖器正常使用时，1个小时

的用电量显示是1.284千瓦时。这也意味

着，号称能省电 30%到 50%的“省电神

器”，在实际应用中不仅不能节约用电，反

而让电器更费电。

其实这也不难理解，因为所谓的“省

电神器”也是一种小型的电器，同样也要

耗电，如果它本身并不具备商家宣传中的

省电节能的功能，那么也就成了一种额外

增加耗电的电器，则用了它以后，用电量

自然会上升。更加关键的是，家庭用电中

的线路电流耗损非常小，而且人为介入

“节电”设备，一旦产品质量不过关，就会

形成用电安全隐患。

一些商家利用的就是大多数网友对

电力、电路知识的匮乏，然后钻空子，让使

用者误以为用了“省电神器”真的省了电，

如果不用的话，消耗的电量会比现在还

多，反正绝大多数人都没有专业的检测工

具去做检测和试验。殊不知，用了之后比

不用反而更耗电。

网友具备省电节能的意识很好，但正

确的做法是日常生活中养成正确的用电

习惯。如果寄希望于“省电神器”，最后只

能被收割“智商税”，得不偿失。

做个乐观向上的人
什么时候出发都不晚

人生征途漫漫，难免会遇到各种困

难和不愉快。面对同一件事，乐观的人

懂得把不愉快的部分“删除”，而悲观的

人只会在一件事里越陷越深。当你用

乐观的态度对待生活，生活会回馈你更

多美好。未来，请努力做个乐观向上的

人，不惧未来，轻装上阵。 @人民日报

秀色“可餐" 王恒/漫画


